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排长，我军军官生长链条的最末端。他们最年

轻最有朝气，也往往最迷茫、最可能“摔跤”；他们怀

有远大的理想和建功的雄心，却又身处最现实的基

层，直面着最具体的日常；他们对部队的感知最锐

敏最有话要说，却又很少表达心声……从这个意义

上讲，排长需要我们的关注。关注他们就是关注军

队的未来。

再过一段日子，又将有一批新排长毕业。从今天

开始，我们将跟踪这些“新鲜血液”融入基层部队肌体

的每一步、全过程。我们将跟着他们一起经历，一起成

长。他们的每一点细微心声、每一步探索成长，都将得

到我们的关注。

几个月前，国防部新闻发言人宣布，中国军队裁减

军队员额30万任务已经基本完成。具体到基层，“脖子

以下”改革深入推进，所以，今年新毕业的排长又多了

一层标本意义，他们将拥有和以往不一样的奋斗历程、

不一样的生长模式，这也是我们关注他们的深层考虑

所在。

亲爱的排长兄弟和关心排长成长的战友们，这一

批新排长将是一面镜子、一个参照、一种启发，让我们

一起来关注他们，并在这种关注中观照自身。来吧，让

我们在今天相约，让我们相约几年或更长的时间之后，

再度相望。

栏目主持人：

关注排长，就是关注军队的未来

距离毕业仅剩 10多天了，这个时
候我最想说的是综合评定。这是 2015
年我上大二时新出台的政策，简而言
之，就是毕业学员按照综合排名依次
选择分配单位，排名靠前的优先选
择。

首先必须为这个政策点赞。相对
于以往的分配方式，这是一个巨大
的进步，过去总有些朦胧甚至神秘
的分配工作一下子变得公开透明
了。但根据前几年的分配实际，我
渐渐发现，这种对学员来说更为公
正的分配方式同时也产生了一个副
效应：一些综合评定靠前的学员优
先选择去了大城市、大机关，而评
定靠后的则分到了野战部队和偏远
边疆。实际上，可能这些部队更迫
切地需要优秀人才。

我也不能免俗。虽说自己综合评
定目前排名靠前，但也偶尔会在安静
的夜晚，独自对照评定政策，看看还
有哪些可以努力的空间，哪些分已经
攥在手里了。

当然，我更知道，再好的政策都
难免自带一个 bug，这就需要我们自
身来克服。说到这里，我不得不提我
的一位优秀学长——代谨思。去年他

毕业评定专业第一，却出乎意料地要
求最后一个选择分配单位，如此勇气
让我佩服不已！我觉得，他是现实生
活中少见的把未来之路看得如此坦荡
的真英雄。

也是因为有谨思学长这样的榜
样，我暗暗对自己说，要把长远发展
和短期目标统筹考虑，走实学习训练
的每一步，这样才不至于陷入眼前的
评分纠结而影响长远发展。

综合评定，我知道它即将决定我
们的命运，可是分量又没有想象的
那么重。就像我现在回头看 5年前的
高考一样，那时我觉得高考成绩和我
的命运紧紧绑在一起。可后来我渐渐
明白，高考其实是给了我们走上某一
条道路的可能。每条路都会带给我们
独特的人生风景，但最终走得多远还
要靠自己的扎实努力和不断提高。现
在我们看待综合评定就像命运稻草似
的不敢有一丝放松，若再过几年回头
看时，怕是会有另一番意味了吧！

但事情往往如此，思想认识是一
回事，如何面对又是另一回事。对于
分配，我还是感到有些迷茫。

地处城市或城郊的仓库、场站、
勤务队，听说在历届学员中还挺抢

手，现在身边也有不少战友希望分到
那里去。可我不太喜欢，内心还是想
去作战部队建功立业。经过 5年的磨
砺锤炼，至少还是要体验一下“老
野”的腾腾杀气吧！

我相信，野战部队是摔打人磨砺
人的好地方，可是从历届学长的亲身
经历来看，相对较差的待遇保障、繁
重的训练压力、干部积压过多的晋升
矛盾等等现实状况，每一条都特别考
验人的定力，以至于很多学长都劝我
不要选“老野”……

对此，我实在感到一些忧虑，即将
补充到部队的战友们都在“用脚投
票”，会不会有更多的人把票投给一支
军队最核心的战斗力量？我终于感觉
到，“纵浪大化中，不喜亦不惧”的勇气
是多么难能可贵！在命运面前，敢不
敢做一个战天斗地的勇士，我有些胆
怯。我有自己的雄心和抱负，也希望
通过自身努力对沉疴积弊做一些改
变，做出不一样但更有意义的选择。
可我也害怕，害怕到了“老野”，没入了
尘埃壮志难酬；害怕到岗位上陷入事
务性工作，渐渐变得油腻而世俗；害怕
心中的纯真被沉疴积弊给击碎……

面临毕业，我该如何选择？

综合评定靠前，

我要不要选择野战部队
■汪 政

“年年岁岁花相似，岁岁年年人不
同”……6月中旬，记者时隔一年再次走
进第 83集团军某旅一处营区，禁不住想
起唐代诗人刘希夷的诗句。果实再度挂
满枝头，营区内的官兵却早已在改革移
防的浪潮中悉数更换。

作为营区的新主人，面对和一年前
相似的风景，第 83集团军某旅官兵有着
不一样的感情。

一年前，他们心怀感激，是因为原在
此地驻守的官兵移防前对一草一木的精
心呵护；一年后，他们心怀喜悦，是因为
新的果实源于他们的精心呵护和照料。

望着窗外，旅长王振祥说出了一句
富有哲理的话：“人只有在付出汗水后，
才能在一块陌生之地找到家的感觉。”

王旅长告诉记者，从自然环境、硬件
设施、驻地位置等方面看，部队原驻扎的营
区的确比不上现所在营区。但是部队刚移

防到位后，面对陌生环境，官兵还是不太适
应，有的甚至产生了“思乡”情绪。尤其是
一些兵龄较长、在原驻地生活已久的老士
官，有时晚上做梦都梦见回到熟悉亲切的
老营区。

军人应该服从命令，移防到哪里就
把哪里当家，但是军人也重感情，难以割
舍对老营区的怀念也属正常。随后，他
们在调研中发现，类似“正常”的情绪如
果持续过久，会影响旅队全面建设：有的
战士一时难以融入新环境，训练热情不
高；个别满服役期战士原本准备留队，移
防后却改变了想法。

如何营造拴心留人的良好氛围、让
官兵尽快融入新环境，成了该旅移防后
重点关注的一个问题。

旅里采取的第一个办法，就是为
营、连、排、班逐级划分卫生区，明确责
任，鼓励官兵在练兵备战之余为新营区

挥洒汗水。旅里还命名建设了一处“励
志园”，经常在“励志园”组织开展小比
武和励志读书演讲。原本陌生的环境
里，处处留下了官兵辛勤的汗水和比拼
的故事。

旅党委机关也积极作为。移防到
位后不久，他们就广泛征集基层意见，
制订“旅党委为基层办实事”计划。着
眼改善官兵饮水条件，在升级改造各
营区及驻训点制水站的基础上，专门
调拨经费，购置 5 台大型净水饮水机，
让官兵喝上“放心水”；他们还按照“营
集中、连隔离”的原则，在营区内搭建 4
座钢化玻璃晾衣棚，让官兵晾晒衣服
更方便。

该旅还通过务实举措，不断为新营
区增添人文吸引力：积极协调驻地图书
馆服务进军营，每季度组织“军营书展”，
让官兵在训练工作之余多读书、读好书；
借力网络平台，建好用活家属委员会、驻
地法院法律问题咨询等微信群，让官兵
在“指尖上”方便地解决疑难困惑。

拴心留人做法挺多挺实，效果怎么
样？面对记者的提问，王旅长提供了一组
数据：在最近一次调研中，全旅超过90%的
上等兵有留队意愿……

移防至新营区，如何尽快让官兵消除“思乡”情绪？请看第83集团军某旅“移

防一周年见闻”之三——

哪里洒下汗水，哪里就是家
■本报记者 周 远 通讯员 王 越

亲爱的学弟，读完你毕业前的心
声，一个尽管心怀迷茫但依然扬鞭待
发、豪情满怀的翩翩少年瞬间浮现在
我的脑海中。

是啊，谁的青春不曾迷茫？谁的
心中没有诗和远方？去年的我和现在
的你心情是一样的。当综合评定细则
那一串串数字突然摆在面前时，也曾
百感交集，所以对你此时此刻的心情
我非常理解。

2016年我以综合评定 99.36分、专
业第一的成绩毕业于国防科技大学，
2017年又以综合评定 97分、专业第一
的成绩毕业于火箭军工程大学。当
毕业分配指标下来后，按规定应该是
谁排名靠前谁优先选择。通常情况
下大家都会选择离家近、环境好、有
发展前景的单位，而我们单位由于刚
刚组建，选调了很多新干部，导致同
一批次干部数量多，竞争压力大，因
此愿意主动选择的人较少。

然而在我看来，庭院里跑不出千
里马，温室里栽不出万年松，沧海横
流方显英雄本色，越是竞争激烈，越
能激发我的斗志，越是“压力山大”，
越能催我奋进。明知山有虎，偏向虎
山行，这是我的主要考虑。

面对综合评定，大家都非常看重自
己的分数，每个人都关心自己的个人发
展和前途命运，这是人之常情。但是，
大学教育首先培养的是高远的追求和
志趣，其次才是知识和能力。特别是军
校培养出的年轻干部，心中一定要有那
份理想主义。现在回过头来看，虽然我

当时放弃了优先选择的机会，却获得了
一辈子最珍贵的东西。人生往往就是
这样，有所失才会有所得，总想一无所
失，终将一无所得！

我当初做出这个决定受一个人
影响很大，就是我的导师何华锋教
授。他是火箭军“十大砺剑尖兵”，带
了我整整一年。每次我去找他，他都
是在实验室里废寝忘食地忙碌。我
记得毕业前去看他，他依然在实验
室，午饭都没有吃，桌子上放着几个
馒头和一份咸菜。我心中顿时感慨
万千：一个人已经取得如此大的成
就，却天天夜以继日、秉烛达旦地熬
夜攻关，累了就在躺椅上躺一躺，饿
了就吃几口馒头填一下肚子，他这么
做究竟是为了什么？！世界上从来就
没有什么岁月静好，不过是有人在替
你负重前行！每次想到导师夙兴夜
寐默默苦干的场景，我胸中便激荡起
万丈豪情，在他面前，我觉得自己是
如此的渺小。

临别之前，导师找我谈了很久，他
对我说：“一个人只有到了悬崖边上才
能真正学会坚强，年轻的时候一定要到
最艰苦、最一线的地方磨练，你的选择
我完全支持。你一定要坚信，基层更需
要金子，是金子更应该在基层发光！”

怀抱着导师的期望重托，我将更
多的精力、更多的时间投入到学习训
练中。我一直觉得，一个人之所以感
到迷茫，是因为担心才华配不上梦想，
与其在起点上纠结彷徨，我们不如让
自己的梦想向更加辽阔的远方飞翔。

毕业离校时，我怀着新鲜而又有些
许担心的心情准备开启一段新排长的
艰难成长之旅。然而，当我真正来到部
队后，一切与想象中截然不同。虽然我
们单位干部相对较多，但风气和政治生
态却非常纯正。我们旅长政委一身正
气、和蔼可亲，非常爱惜人才、尊重人
才、呵护人才。我仅仅是一名刚到部队
的新排长，他们却扑下身子多次和我交
心谈心。

还有一件事我印象非常深刻。有
一次火箭军首长要来我们旅视察，其中
一个展示课目是给首长讲解导弹原理
图。营长为了磨练我，特意要求我参加
此次任务。理解掌握几十幅原理图，多
少人学一年都拿不下来，对于一个刚到
部队的新干部谈何容易？营长为了让
我集中精力，国庆假期都没有休息，我
在学习室背讲，他从早到晚替我值班，
晚上还在专业难点上对我手把手帮带、
一对一辅导。说实话，我从内心为能遇
到这样的营长感到骄傲和幸福！

没有调查就没有发言权。我的切
身经历说明，很多事情不亲身经历、不
自己体会，光靠道听途说，只会使自己
陷入焦虑的漩涡。所以，我希望你能
够敞开心胸、抛开顾虑、拥抱理想，要
相信自己、相信军队、相信未来。

亲爱的学弟，历史的河流惊涛拍
岸，胜利的桂冠只会留给敢到中流击
水的军人！埋骨何须桑梓地，人生无
处不青山。无论分配到哪里，请你相
信：这个时代不会辜负一个为了理想
而勇敢奋斗的人！

综合评定第一，

我为什么最后一个选岗
■代谨思

读完准排长汪政毕业前的心声，

我们联系到了他在文中提到的“谨

思”学长。我们想，请他来回答汪政

的疑问更为合适，请他来阐释“青春

是用来奋斗的”更有说服力。也欢迎

广大准排长和老排长们就“毕业分配

该去哪儿”的话题展开讨论，来稿请

投pzll2017@126.com。

记者探营·转隶一年回头看

排长方阵

6月中旬的一个周末，第72集团军某旅“钢七连”一班班长龚程龙（左一）和战友一起通过手机微信，向高考结束的弟

弟龚明介绍部队的工作生活情况，鼓励他报考军校、参军入伍。

甘兆楠、何军峰摄影报道

鼓励弟弟来参军


